

droits des survivants des mines terrestres, laquelle reconnaît le droit d'une victime à des services complets de réadaptation, d'éducation, d'emploi et de soutien social.

L'action du Canada dans ce domaine vise à répondre à tout l'éventail des besoins des survivants, depuis le traitement initial jusqu'à la réadaptation, en passant par les soins de longue durée. Bon nombre des contributions du Canada à la prestation d'une assistance aux victimes ont été financées par l'intermédiaire du programme de mise en valeur de la créativité des Canadiens, de l'ACDI; ce programme appuie les partenariats entre des ONG du Canada et d'outre-mer qui réalisent des projets adaptés aux besoins sur place.

## Afghanistan

En raison de conflits continus depuis le milieu des années 1970, l'Afghanistan est un des pays le plus gravement touchés par les mines. On ne peut chiffrer avec précision l'ampleur de la contamination, car

l'utilisation des mines terrestres a été très répandue et s'est faite de manière aveugle. Les estimations varient entre 5 et 10 millions de mines enfouies, ce qui a des effets dévastateurs sur une société déjà épuisée par des années d'affrontements. Les accidents dus aux mines sont extrêmement courants et touchent un adulte de sexe masculin sur dix.

En 1998-1999, l'ACDI a financé deux initiatives en Afghanistan qui sont axées sur l'assistance aux victimes. Un montant total de 108 000 dollars a été affecté aux services nationaux d'aide aux victimes par l'intermédiaire d'un programme mis en œuvre par l'organisme afghan Programme d'ensemble en faveur des Afghans handicapés (CDAP). Ce programme donne aux agents sur le terrain des compétences de base en matière de réadaptation et il soutient la gestion communautaire de cette activité. Ce financement concourra également à l'intégration socio-économique de groupes vulnérables et appuiera la promotion des droits des handicapés.

Un autre projet d'assistance aux victimes financé par l'ACDI en Afghanistan a mis 92 000 dollars à la disposition de l'organisation non gouvernementale afghane Guardian Institute of Orthopaedics, à Kandahar. Ce nouveau programme vise à fournir aux personnes handicapées des appareils orthopédiques et des prothèses, des aides à la marche et des fauteuils roulants. Il a également pour but d'assurer les services de physiothérapie voulus aux victimes des mines.

Comme dans la plupart des projets de l'ACDI, le renforcement des capacités dans le pays même joue ici un rôle important. En l'occurrence, on agit en formant des techniciens dans les domaines des prothèses, des orthèses et des compétences linguistiques et en mettant en place une section d'orthopédie destinée aux femmes; cette section améliore l'autonomie des techniciennes. Enfin, le projet a pour but d'établir un système d'orientation dans la région de Kandahar, étant donné que de nombreuses victimes de mines ne reçoivent pas de soins parce qu'elles ne savent pas que ces soins existent.

---

*Avec l'aide du Fonds canadien contre les mines, Vision mondiale aide les victimes de mines à acquérir de nouvelles compétences et de nouvelles sources de revenus grâce au centre de formation à la réadaptation professionnelle de Battambang, au Cambodge. On apprend aux étudiants à souder aussi bien qu'à réparer des radios, des téléviseurs et des moteurs de motocyclette. Les diplômés du programme peuvent aussi demander un crédit à faible taux d'intérêt pour créer des entreprises.*

